

Sur quelques Odonates dont la présence au Chili n'était pas considérée comme absolument certaine

PAR

René MARTIN

(De la Soc. Entom. de France)

Le savant Odonatologiste HAGEN a énuméré, parmi les Libellules du Chili les 3 espèces suivantes:

Orthemis ferruginea FABR.—*O. discolor* Burm. et *O. macrostigma* RAMBUR, qui habite presque toute l'Amérique chaude et spécialement l'Argentine;

Dythemis sterilis HAGEN.—*D. velox* Hagen, qu'on observe au Pérou, au Mexique, aux Guyanes, au Texas, au Brésil, en Colombie, et qu'il a rencontré au Chili, à Quillota;

Erythrodiplax chloropleura BRAUER, du Brésil et de l'Argentine. Cette dernière espèce a été retrouvée ici, une ou deux fois, mais les deux premières espèces paraissent n'avoir jamais été revues sur le territoire chilien.

Il semble étonnant qu'on ait pris à Quillota *Dythemis sterilis*, une libellule de taille moyenne aux ailes plutôt longues, hyalines ou salies, avec un peu de safrané à leur base et le stigma brun roux, l'abdomen très mince, mais nous devons nous incliner devant l'autorité d'Hagen, qui connaissait bien cette espèce, et qui précise la localité où la capture a été faite.

Quant à *Orthemis ferruginea*, grande Libellule d'un brun violacé, à abdomen assez mince, à ailes hyalines avec un stigma rougeâtre très long, il ne serait pas extraordinaire qu'on le rencontrât au Chili, car c'est un voilier de premier order.

Brechmorhoga inaquilinguis CALVERT.—*B. vulgipes*

Galvert, var. *typographa*, a été prise 2 ou 3 fois. C'est une petite Libellule à abdomen très mince, noir, jaune au 7^e. segment, aux ailes hyalines ou très légèrement safranés à la base, au stigma brun très petit.

Toutes ces espèces doivent être retrouvées au Chili.

Aeschna variegata FABR. était considérée comme une espèce douteuse parce que description de Fabricius est brève et vague, que le type a été perdu; enfin parce qu'on ne revoyait plus l'insecte. Mais on l'a, dit on, retrouvé dans l'Argentine, en Patagonie et à la Terre de Feu, le Dr. Ris en a même donné une description, d'après laquelle l'*Aeschna variegata*, bien que assez semblable à l'*Aeschna diffinis* en différera de quelques manières. Nous avons placé, en face de cette description, une forte série de *diffinis* ♂ et nous pensons avoir constaté que toutes les différences signalées ne sont pas constantes, sauf une: la largeur du front. L'espèce serait valable et aurait un front large de 5 mm. tandis que chez les grosses *diffinis*, la largeur du front ne dépasserait pas 4 mm. à 4 mm. 4.

Erythrodiplax connata atroterminata SELYS, indiquée comme habitant Río Janiero, le Río Grande et l'Argentine vit-elle au Chili. Je suis porté à le croire, car un exemplaire existe au Musée de Santiago ou figurent seulement des espèces chiliennes.

La présence au Chili de *Pantala flavesceus* FABR. grande espèce qu'on a observée dans tous les pays tropicaux et notamment dans une foule de localités de l'Amérique Méridionale, et de *Aeschna bonariensis* RAMBUR, commune dans l'Argentine, assez commune dans l'Uruguay, très-voisine de *Aeschna confusa*, est maintenant prouvée, puisque nous avons capturé, en 1921, un mâle de *flavesceus* et une femelle de *bonariensis* dans la province de Valparaiso.

